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WILLKOMMEN BEIM 18. HSFK-NEWSLETTER 
 
Dieser Newsletter und frühere Ausgaben stehen zusätzlich auf der Webseite der HSFK als pdf-Downloads zur 
Verfügung: http://www.hsfk.de/index.php?id=70 
 
 
WELCOME TO PRIF’S 18th NEWSLETTER 
 
This newsletter and earlier issues are also available as pdf-downloads at PRIF’s web site: 
http://www.hsfk.de/index.php?id=70&L=1 
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// Nachruf auf Dr. Randall Forsberg,  
 
Dr. Forsberg war in den USA und darüber hinaus eine der engagiertesten wissenschaftlichen Verfechterinnen für 
die nukleare Abrüstung. Sie setzte dabei geduldig auf die Moral und die Vernunft ihrer Mitmenschen. 1980 
gründete sie das „Institute for Defense & Disarmament Studies“, welches den „Arms Control Reporter“ als 
weltweiten etablierten Informationsservice aufbaute. Sie hat in den USA vehement für die Kampagne des 
Nuclear Freeze geworben, US Präsident Bush vor seinem ersten Treffen mit dem sowjetischen Generalsekretär 
Gorbatschow beraten und ab 1995 der wissenschaftlichen Beratungskommission für den Direktor der US-
Rüstungskontroll- und Abrüstungsbehörde angehört. An Konferenzen der HSFK und an Seminaren des 
Auswärtigen Amtes in nuklearen Abrüstungsfragen war Randy Forsberg beteiligt. Zuletzt hatte sie neben ihrer 
Leitung des Instituts den Anne und Bernhard Spitzer Chair in Politikwissenschaft am New Yorker City College 
inne. Sie wird uns im Kampf um die weltweite Ächtung der der Atomwaffen künftig fehlen. Am Freitag den 19. 
Oktober hat uns Frau Dr. Randall Forsberg im Alter von 64 Jahren nach schwerer Krankheit verlassen müssen. 
 
 
 
01// NEUES AUS DER HSFK & IHREN PROJEKTEN 
 
// Tag der offenen Tür in der HSFK am 21. November  
Die HSFK wurde als einer von 365 „Ausgewählten Orte im Land der Ideen 2007“ der Initiative „Deutschland – 
Land der Ideen“ der Bundesregierung und dem Bundesverband der Deutschen Industrie ausgezeichnet. Aus 
diesem Grund stehen am 21. November 2007 von 13.30 Uhr bis 20 Uhr die Türen der HSFK allen interessierten 
Bürgerinnen und Bürgern offen. Um 13.30 Uhr werden auf einer Pressekonferenz die drei Gewinnergruppen des 
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HSFK-Schulwettbewerbs „Jugend entwirft Frieden“ prämiert. Anschließend werden in „Themeninseln“ und 
einem großen Vortragsprogramm die Forschungsthemen der HSFK vorgestellt. Man kann sich informieren und 
diskutieren. Mehr Informationen finden Sie im Programmflyer unter http://www.hsfk.de/ 
 
 
 
02// VERANSTALTUNGEN 
 
HINWEIS: Viele Veranstaltungen für den Monat November wurden bereits im Newsletter Nr. 16 angekündigt 
und werden hier nicht nochmals aufgeführt. Bitte lesen Sie diese hier nach: 
http://www.hsfk.de/fileadmin/downloads/Newsletter_Nr_16.pdf 
 
 
// Internationales Seminar zur Nichtverbreitung und Abrüstung in Rom am 5. November 
Harald Müller, Annette Schaper und Giorgio Franceschini nehmen am internationalen Seminar „Managing the 
Non-Proliferation and Disarmament in the XXI Century: The Key Role of the CTBT“ teil. Organisatoren sind 
das „Directorate General of Political Affairs (DGAP)“ und das „Italian Ministry of Foreign Affairs (MFA)“ in 
Zusammenarbeit mit dem „Landau Network Centro Volta (LNCV)“. Das Seminar findet in der „Scuola 
Superiore della Pubblica Amministrazione“ in Rom statt.  
 
// Veranstaltung „The NBC Threat and International Humanitarian Law“ in Sanremo am 16. November 
Giorgio Franceschini fungiert als wissenschaftlicher Koordinator der Veranstaltung „The NBC Threat and 
International Humanitarian Law“. Organisator ist das „Italian Ministry of Foreign Affairs (MFA)“. Die 
Veranstaltung findet im „Institute of International Humanitarian Law“ in Sanremo (Italien) statt. Link zur 
Homepage des Instituts: http://www.iihl.org 
 
// Claudia Baumgart-Ochse zum religiösen Zionismus in Bonn-Bad Godesberg am 17. November 
Auf der Jahrestagung des Forschungsverbundes Religion und Konflikt vom 16. bis 18. November hält Claudia 
Baumgart-Ochse einen Vortrag mit dem Titel „Religiöser Zionismus in Israel. Politisierte Religion und das 
Scheitern des Osloer Friedensprozesses“. Die Tagung „Religion – Konflikt – Frieden“ findet in der 
Evangelischen Akademie im Rheinland in Bonn-Bad Godesberg statt. Mehr Informationen, sowie das 
ausführliche Tagungsprogramm finden Sie unter: http://www.ev-akademie-rheinland.de/ 
 
// Veranstaltung zur Rüstungskontrolle biologischer und chemischer Waffen in Berlin am 26. November 
Una Becker von der HSFK ist Mitorganisatorin der Veranstaltung „Abrüstung und Nichtverbreitung biologischer 
und chemischer Waffen“. Organisatoren sind neben der HSFK auch der AFB-Arbeitskreis sowie die Technische 
Universität Darmstadt und die Universität Hamburg. Die Veranstaltung findet am 26. November in der 
Hessischen Landesvertretung in Berlin statt. Link zur Landesvertretung: http://www.stk.hessen.de/ 
 
// Vortrag von Peter Kreuzer zur Politischen Gewalt in den Philippinen in Frankfurt am 27. November 
Zum Thema „Politische Gewalt in den Philippinen“ hält Peter Kreuzer am 27. November um 18 Uhr einen 
Vortrag. Veranstalter sind das Interdisziplinäre Zentrum für Ostasienstudien (IZO) und das Institut für 
Orientalische und Ostasiatische Philologien der Universität Frankfurt. Veranstaltungsort ist das Juridicum in der 
Universität Frankfurt (Raum 803).  
 
// Vortrag von Sabine Mannitz zu Integration in Kopenhagen am 6. Dezember 
Auf der internationalen Konferenz „Studying ethnic minorities – methodological approaches in qualitative 
research“ des „Danish National Institute of Social Research (SFI)“ in Kopenhagen wird Sabine Mannitz am 6. 
Dezember mit dem Vortrag „Integration and Individualisation of ‘the Other’: Diachronic Research as a 
Methodological Consequence of Social Modernisation“ teilnehmen. Die Konferenz findet am 5. und 6. 
Dezember 2007 statt. Ausführliche Informationen sowie das Programm finden Sie online unter: 
http://www.sfi.dk/sw48219.asp 
 
// HSFK-Workshop: Parliamentary Control of European Security Policy am 7. und 8. Dezember 
Am 7. und 8. Dezember findet in der Villa Orange in Frankfurt der internationale Workshop „Parliamentary 
Control of European Security Policy“ statt. Der Workshop ist ein Teil von RECON (Reconstituting Democracy 
in Europe), ein von der Europäischen Union gefördertes Forschungsprojekt, an dem achtzehn europäische 
Forschungsinstitutionen mitwirken. Verantwortlich für den Workshop ist HSFK-Mitarbeiter Dirk Peters. Mehr 
Informationen und das Programm finden Sie unter folgendem Link: 
http://www.reconproject.eu/projectweb/portalproject/FrankfurtDec07.html 
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03// PUBLIKATIONEN 
 
// Band „Schattenseiten des Demokratischen Friedens“ der Studien der HSFK  
Anna Geis, Harald Müller und Wolfgang Wagner (Hg.) haben den 55. Band der Studien der HSFK 
herausgegeben. Unter dem Titel „Schattenseiten des Demokratischen Friedens. Zur Kritik einer Theorie liberaler 
Außen- und Sicherheitspolitik“ zeigen die Autoren auf, dass es neben friedlichen Demokratien durchaus auch 
„militante“ gibt, die Interventionen und Demokratisierungsfeldzüge führen. Die Publikation kann im Buchhandel 
oder direkt beim Campus Verlag bestellt werden: http://www.campus.de/isbn/9783593384313 
 
// Niklas Schörnig veröffentlicht Band zur amerikanischen Rüstungsindustrie 
Als Band 8 der Reihe „Internationale Beziehungen“ ist die Dissertation „Theoretisch gut gerüstet? Die 
amerikanische Rüstungsindustriepolitik der 1990er Jahre aus IB-Perspektive“ von Niklas Schörnig erschienen. 
Schörnig ist Wissenschaftlicher Mitarbeiter und Vorstandsmitglied der HSFK. Die Publikation kann beim 
Nomos-Verlag bestellt werden: http://www.nomos.de/nomos/d/recherche/titel_rech/action.lasso?-
database=titel.fp3&-layout=internet&-response=/nomos/d/recherche/titel_rech/tit_detail.lasso&ISBN_13=978-3-
8329-3023-3&-search 
 
 
 
04// PERSONALIA 
 
// Neue Kraft in der Verwaltung 
Seit Oktober 2007 verstärkt Susanne Elisabeth Menger die Buchhaltung der HSFK. Mehr über ihren Werdegang 
findet sich auf http://www.hsfk.de/index.php?id=10&no_cache=1&detail=416&cHash=acae78fe6a  
 
 
 
 
 
 
// Obituary for Dr Randall Forsberg 
 
Dr Forsberg was one of the most dedicated scientific advocates of nuclear disarmament in the United States and 
beyond. She was a passionate activist who believed in the moral conviction and wisdom of the people. In 1980 
she founded the Institute of Defense & Disarmament Studies, that has established “The Arms Control Reporter” 
as a global information service. She vehemently promoted the U.S. campaign for a Nuclear Freeze, advised 
George W. Bush before his first meeting with Mikhail Gorbachev and became a member of the Director’s 
Advisory Committee of the US Arms Control and Disarmament Agency in 1995. Randy participated also in 
Conferences of PRIF and in seminars she gave her advice to our Foreign Ministry on the issue of nuclear 
disarmament. At last, she got the Anne and Bernhard Spitzer Chair in Political Science at City College of New 
York besides the leadership of her Institute. We will deeply miss her in our fight against nuclear weapons. On 
Friday, 19 October we have lost Dr Randall Forsberg after heavy illness. 
 
 
 
 
01// NEWS FROM PRIF & PROJECTS 
 
// PRIF’s Open Day on November 21st 
PRIF has been picked as one of „365 Selected Landmarks in the Land of Ideas 2007” by the initiative „Germany 
– Land of Ideas“. On this occasion, PRIF is organizing an open day on November 21st. From 1.30 pm to 8 pm 
everybody can see behind the curtain of the popular think tank. At 1.30 pm the winners of PRIF’s school 
competition “Youth Designs Peace” will be awarded during a press conference. Further information and the 
program is available at http://www.prif.org 
 
 
 
02// CONFERENCES & EVENTS 
 
PLEASE NOTE: A number of November-events have already been announced in Newsletter No. 16 and, 
therefore, are not listed here again. Please view: http://www.hsfk.de/fileadmin/downloads/Newsletter_Nr_16.pdf 
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// International Seminar on Nonproliferation and Disarmament at Rome on November 5th 
Harald Müller, Annette Schaper and Giorgio Franceschini are participating in the international seminar 
„Managing the Non-Proliferation and Disarmament in the XXI Century: The Key Role of the CTBT“. 
Organizers are the „Directorate General of Political Affairs (DGAP)“ and the „Italian Ministry of Foreign 
Affairs (MFA)“ in cooperation with the „Landau Network Centro Volta (LNCV)“. The seminar takes place at 
the „Scuola Superiore della Pubblica Amministrazione“ at Rome.  
 
// Event „The NBC Threat and International Humanitarian Law“ at Sanremo on November 16th 
Giorgio Franceschini works as a research coordinator for the event „The NBC Threat and International 
Humanitarian Law“. The event is organized by the „Italian Ministry of Foreign Affairs (MFA)“. Venue is the 
„Institute of International Humanitarian Law“ at Sanremo (Italy). Link to the website of the institute: 
http://www.iihl.org 
 
// Lecture on Religious Zionism by Claudia Baumgart-Ochse at Bonn-Bad Godesberg on November 17th 
At the annual conference of the „Forschungsverbund Religion und Konflikt“ on November16th - 18th, Claudia 
Baumgart-Ochse gives a lecture, entitled „Religiöser Zionismus in Israel. Politisierte Religion und das Scheitern 
des Osloer Friedensprozesses“ (Religious Zionism. Politicised Religion and the failure of the Olso peace 
process). The conference „Religion – Konflikt – Frieden“ (Religion – conflict – peace) takes place at the 
„Evangelische Akademie im Rheinland in Bonn-Bad Godesberg“. For more information and the detailed 
program please view: http://www.ev-akademie-rheinland.de/ 
 
// Event on Arms Control of Biological and Chemical Weapons at Berlin on November 26th 
Una Becker is co-organizer of the event “Abrüstung und Nichtverbreitung biologischer und chemischer Waffen” 
(Disarmament and nonproliferation of biological and chemical weapons). Besides PRIF the event is organized by 
the „AFB-Arbeitskreis“, the University of Technology at Darmstadt“ and Hamburg University. The event takes 
place at the „Hessische Landesvertretung“ at Berlin on November 26th. Link to the „Landesvertretung“: 
http://www.stk.hessen.de/ 
 
// Lecture on Political Violence in the Philippines by Peter Kreuzer at Frankfurt on November 27th 
Peter Kreuzer gives a lecture on „Politische Gewalt in den Philippinen“ (Political violence in the Philippines) on 
November 27th at 6 pm. Organizers are the „Interdisziplinäre Zentrum für Ostasienstudien“ (IZO) and the 
„Institut für Orientalische und Ostasiatische Philologien“ of Frankfurt University. The event takes place at the 
„Juridicum“ at the Frankfurt University (room 803). 
 
// Lecture on Integration by Sabine Mannitz at Kopenhagen on December 6th 
During the international conference “Studying Ethnic Minorities – methodological approaches in qualitative 
research” from 5 to 6 December, organized by the Danish National Institute of Social Research (SFI) at 
Copenhagen, Sabine Mannitz will give a lecture on „Integration and Individualisation of ’the Other’: Diachronic 
Research as a Methodological Consequence of Social Modernization“ on December 6th. Detailed information 
and the program are available at: http://www.sfi.dk/sw48219.asp 
 
// PRIF Workshop „Parliamentary Control of European Security Policy“ on December 7th and 8th 
PRIF is organizing the international workshop „Parliamentary Control of European Security Policy“ at the Villa 
Orange“ at Frankfurt/Main on December 7th and 8th. The workshop is part of RECON (Reconstituting 
Democracy in Europe), a EU-promoted research project that is conducted by 18 European research institutions. 
Dirk Peters of PRIF is the main coordinator of the workshop. For more information and the program please 
view: http://www.reconproject.eu/projectweb/portalproject/FrankfurtDec07.html 
 
 
 
03// LATEST PUBLICATIONS 
 
// Volume „Schattenseiten des Demokratischen Friedens“  
Anna Geis, Harald Müller and Wolfgang Wagner (eds.) have edited the 55th volume of PRIF’s studies series, 
entitled „Schattenseiten des Demokratischen Friedens. Zur Kritik einer Theorie liberaler Außen- und 
Sicherheitspolitik“ (The Dark Side of Democratic Peace. On the Criticism of a Liberal Foreign and Security 
Policy). The authors stress that despite of peaceful democracies, there are also militant ones that carry out 
interventions in the name of democracy. The publication can be ordered at bookstores or at the publishing house 
Campus Verlag: http://www.campus.de/isbn/9783593384313 
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// Book on the US Arms Industry by Niklas Schörnig 
As volume 8 of the series „Internationale Beziehungen“ (International Relations) Niklas Schörnig has published 
his dissertation „Theoretisch gut gerüstet? Die amerikanische Rüstungsindustriepolitik der 1990er Jahre aus IB-
Perspektive“ (Theoretically well armed? The US-arms industry policy in the 1990s seen in an IR-perspective). 
Schörnig is research fellow and member of the executive board at PRIF. The publication can be ordered online at 
Nomos publishing house: http://www.nomos.de/nomos/d/recherche/titel_rech/action.lasso?-database=titel.fp3&-
layout=internet&-response=/nomos/d/recherche/titel_rech/tit_detail.lasso&ISBN_13=978-3-8329-3023-3&-
search 
 
 
 
04// STAFF 
 
// New Bookkeeper in PRIF’s Administration 
Since October 2007, Susanne Elisabeth Menger has joined PRIF’s controlling department. Her CV can be found 
at http://www.hsfk.de/index.php?id=10&no_cache=1&detail=416&cHash=acae78fe6a&L=1 
 
 
 
 
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
Die HSFK ist nicht für den Inhalt externer Webseiten verantwortlich.  

Über Kritik und Anregungen freuen wir uns per E-Mail an: newsletter@hsfk.de 

 

PRIF is not responsible for the content of external web sites. 

If you have any suggestions or comments regarding this newsletter, please feel free to contact us at: 
newsletter@hsfk.de 

--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
Hessische Stiftung Friedens- und Konfliktforschung (HSFK)  
Peace Research Institute Frankfurt (PRIF)  
Leimenrode 29 - 60322 Frankfurt  
Achtung! Neue Adresse ab 1.1.2009: Baseler Straße 27-31 - 60329 Frankfurt 
Please note: New address from 1 January 2009: Baseler Straße 27-31 - 60329 Frankfurt 
Tel.: ++49 - (0)69 - 95 91 04 0  
Fax: ++49 - (0)69 - 55 84 81  
http://www.hsfk.de - http://prif.org 
newsletter@hsfk.de 
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